



## Stage NEMO CESDA Avril 2016

XMO-

IVIOTIPPEMI

VENDREDI 29 AVRIL 2016



■ Trois bateaux pour une opération marquée par le bénévolat. ■ La tortue récupérée à l'automne était depuis soignée au Cestmed. ■ Le moment est venu de lui rendre sa liberté. Instant magique.

# Émouvant lâcher de tortue

**Échanges** | Le projet Plongée du Cesda est passé par le club Odyssée de Sète pour ce moment rare.

Il est à peine 9 h quand la dizaine d'enfants du Cesda, déficients auditifs, débarquent à Odyssée, club de plongée basé à Sète. Un lieu familier alors que les deux structures mènent un projet commun basé sur la découverte du milieu sous-marin et la langue des signes, depuis déjà quatre ans.

**Des enfants heureux**

Trois bateaux ont été affectés pour cette opération. Sur la simple base du bénévolat autour de Manu (Emmanuel Serval, président du club), Isa, Florent... ainsi que des plongeurs en formation pour la semaine. Tous avec cette même fibre de la transmission. Théo s'est joint au groupe avec sa maman. Le jeune garçon est autiste Kanner, revenu au langage et si proche de l'eau qu'il a éprouvé le besoin d'être près de la mer et rêve de nager avec des tortues. « On s'est installé dans la région il y a trois ans, on s'est mis en relation avec Odyssée et, en deux cours, il s'est transformé. »

Les bateaux prennent le large, à plus de 3 milles des côtes pour éviter les filets de pêche. Le Cestmed



■ Les jeunes du Cesda étaient entourés par leur éducateur, des bénévoles et des plongeurs en formation.

**TÉMOIN**

Une discipline accessible à tous

C'est un groupe de gens, qui, il y a vingt-trois ans, a créé le club Odyssée, avec pour ambition de rendre la plongée accessible à tous. « On avait tous plus ou moins touché à l'éducatif ou à l'éducation spécialisée. Et notre souci, étant jeunes, c'est que la discipline était très chère et à un moment donné très sportive et élitaire, ce qui n'est plus le cas. On a voulu changer cela, pour nos enfants, les copains de nos enfants... », confie Manu, le président. Le club Odyssée plongée de Sète a toujours fait de l'éducation spécialisée. Il y a dix ans, il s'est rapproché de Handisport et a participé à l'élaboration du cursus national Handisport.

« Nous avons un pacte au sein du club : tout adhérent se doit de faire du bénévolat, deux jours par an, pour des actions éducatives, telles que celle d'aujourd'hui. »

Cela crée un esprit famille qui se ressent jusqu'au bout des palmes. « On propose des moments dédiés en piscine, en mer, où on leur apprend à plonger et, dès que les personnes sont en situation d'intégration, on peut les basculer avec un public mixte, valide, handi. » Ce sont des amis communs qui ont provoqué la rencontre avec le Cesda et un autre type de handicap, avec un public malentendant. Rencontre d'où est né ce lien avec le Cestmed. Tous passionnés.

récupère habituellement une trentaine de tortues, quand elles partent en septembre-octobre pour revenir en avril-mai. Cette année, du fait d'un hiver doux, elles sont nombreuses à être restées dans les parages. Et 38 d'entre elles ont été ramenées par les pêcheurs ou le réseau d'observateurs des tortues marines - ils sont 90 en Méditerranée -, dont Jacques, présent lui aussi. « L'objectif est de recueillir des informations pour dresser un état des lieux à l'attention du ministère de l'Environnement et, quand l'animal est blessé, on le dirige vers le Cestmed. » Celle relâchée ce mardi était en captivité depuis novembre. Il est temps pour elle de prendre le large. Les enfants, en combinaison, s'assoiront le long du bateau, pieds dans l'eau. Benoît Rigaud, chef du service éducatif au Cesda, se mouille pour l'occasion au côté de Didier Salvador, éducateur en activité physique adaptée, fan de ce reptile (d'où ce rap-

rochement avec le Cestmed).

« Voir les enfants heureux comme ça, épouvanter, c'est valorisant... »

L'émotion est palpable quand l'animal prend une dernière respiration avant de plonger et de disparaître, suivi par les plongeurs. « Pour nous aussi, c'est un moment magique ! »

**NATHALIE HARDOURN**  
nhardour@midilibre.com

► (\*) La tortue la plus connue en Méditerranée est la cauanne. Plus rares sont la lutin, la verte et la de Kemp.



■ Didier Salvador donne les indications aux jeunes du Cesda.

### Une langue à écrire

**Objectif** | Un point final à l'opération.

Le projet Plongée révèle une véritable synergie autour du Cesda. De l'apprentissage de la langue avec le Montpellier Palлада de Natation, de la plongée avec l'Odyssée de Sète. Il y manquait un pan avec la protection de l'environnement, sur la faune et la flore aquatiques, d'où l'orientation vers le Cestmed - les jeunes y étaient,

hier, pour un nettoyage des bassins, du doman-doman - vers l'aquarium Mare Nostrum visité à plusieurs reprises...»

« Le but, également, est d'enrichir la langue des signes sur les fonds marins. À partir de là, on va avoir un éventail de signes qui permettra de communiquer sous l'eau plus facilement. Pour tous ! »

**MARIE LOUISE**  
RESIDENCE

A partir de 97 000 €  
Du studio au 4 pièces  
Quartier Montpellier Village

**LANCEMENT COMMERCIAL**  
Contactez-nous 04 99 13 34 78  
[www.emeris-promotion.fr](http://www.emeris-promotion.fr)

**Émeris**

